

Como Buena Práctica se plantea **la Red de Centros de Salud**”

El modelo de desarrollo poblacional asturiano se caracteriza por la concentración de casi el 80% de la población total en el área central de la región, que sin embargo representa sólo una quinta parte del territorio, mientras que el resto de la población se distribuye en zonas eminentemente rurales y en algunos casos con una difícil orografía.

Esta creciente concentración de la población en el triángulo urbano central de Asturias ha propiciado un aumento de la presión sobre los servicios sanitarios, especialmente en los barrios de reciente creación de las ciudades, que han visto aumentar considerablemente sus habitantes. Otros aspectos que influyen en el funcionamiento de los servicios de salud son el envejecimiento de la población y las tasas de inmigración que han modificado la estructura de los receptores de estos servicios públicos.

Para ofrecer una adecuada asistencia sanitaria, ha sido preciso acometer importantes inversiones en centros de salud y consultorios locales de toda la Comunidad Autónoma, aunque priorizando las desarrolladas en las zonas periféricas para subsanar el déficit en la dotación de dichas infraestructuras en dichas zonas de la región y por el mayor coste que conllevan derivado tanto de la propia orografía como de la dispersión de la población.



Concretamente se han desarrollado actuaciones consistentes en la construcción y modernización de centros de salud y consultorios locales en

varios puntos de Asturias con la finalidad de generalizar en condiciones de igualdad el acceso de todos los ciudadanos a las infraestructuras sanitarias asturianas.

El importe de la ayuda de la Unión Europea para estas actuaciones a través del Programa Operativo FEDER 2007-2013 de Asturias se eleva a 36.354.030 euros, siendo la inversión total de 45.442.539 euros



Entre los proyectos más importantes realizados en las zonas rurales de la región cabe destacar las obras ejecutadas en el nuevo centro de salud de Luarca, en el municipio occidental de Valdés o el consultorio local de San Antolín de Ibias, en el sudoeste. En la parte oriental se construyeron los nuevos centros de salud de Ribadesella e Infiesto (Piloña), además del consultorio de San Román en el municipio rural de Candamo en el centro de la región.

En la zona urbana central, compuesta por el triángulo que forman las ciudades de Oviedo, Gijón y Avilés y los municipios adyacentes, las inversiones más significativas fueron el nuevo centro de salud de La Corredoria en Oviedo, el de Villalegre-La Luz en el área sanitaria de Avilés, la reforma y ampliación del centro de salud de Contrueces de Gijón y el nuevo consultorio de la Fresneda en el municipio de Siero.



Además se han declarado los gastos correspondientes a las obras ejecutadas en los consultorios rurales de Las Campas (Oviedo), Caborana (Aller) y en el consultorio local de Santa Eulalia (Morcín) destinados a mejorar las instalaciones de estos centros sanitarios.

Esta actuación se considera **una buena práctica** porque:

La amplia cobertura mediática de estas actuaciones, por su relevancia a nivel regional y local, ha garantizado una extensa **difusión entre beneficiarios y público en general**, con la divulgación en los medios de comunicación, con carteles informativos, placas, etc., donde se informaba de que estas actuaciones están cofinanciadas por la Unión Europea a través del FEDER. Además, el Organismo Intermedio se planteó, en estrecha colaboración con la Consejería de Salud, la necesidad y conveniencia de dar mayor visibilidad a la financiación FEDER en dichas infraestructuras sanitarias dirigiéndose a los usuarios finales de estos Centros. Teniendo en cuenta las restricciones presupuestarias y la necesidad de alcanzar con el mensaje a la mayor parte de los beneficiarios se recurrió a un sistema innovador como son las postales informativas. Se distribuyeron mas de 25.000 postales informativas en los Centros de Salud cofinanciados por el FEDER, que fueron remitidas a los hogares adscritos a dichos Centros.



Centro de Salud de Luarca

Centro de Salud de Luarca
Este centro ha sido financiado en un 46% por fondos europeos a través del Fondo Europeo de Desarrollo Regional (FEDER) dentro del Programa Operativo de Asturias 2007-2013.
Superficie total de 7.000 m² distribuidas en cuatro plantas.
Atiende aproximadamente a 8.700 personas en Atención Primaria y 11.100 en Salud Mental.
SERVICIOS: Atención Primaria (8 consultas de medicina general y 8 de enfermería, 1 consulta de pediatría y 1 de odontología); Urgencias (consulta de medicina y de enfermería y sala polivalente); Salud Mental (3 consultas de psiquiatría, una de psicología, 4 consultas de enfermería y área de rehabilitación psicosocial con taller).
En el proyecto se ha tenido en cuenta la accesibilidad de las personas discapacitadas.

ESPAÑA
FRANQUEO PAGADO
ENVIO POSTAL SIN DIRECCIÓN

Asturias
Región de Europa

Comunidad de Participación de Asturias

UNIÓN EUROPEA

También destacar la realización de un publibreportaje específico a toda página en la prensa regional el 19 de noviembre de 2012 destacando la relevancia de estos proyectos dentro del Programa Operativo FEDER de Asturias.

En lo que se refiere a la **incorporación de elementos innovadores**, hay que destacar el uso en los centros de las nuevas tecnologías de la información que posibilita ofrecer una prestación de mayor calidad debido a una mejor y más rápida información.

Este proyecto es **coherente con los objetivos perseguidos**, ya que estas actuaciones han permitido contribuir a la cohesión social y territorial de Asturias. Las inversiones en infraestructuras sanitarias dentro del ámbito rural contribuyen de manera directa a la fijación de la población y al desarrollo equilibrado del territorio. Las inversiones en el ámbito urbano permiten ofrecer una correcta atención a los ciudadanos debido a la inexistencia o insuficiencia de los centros existentes ante al incremento de la población residente en esas zonas de expansión urbana.

Los nuevos centros de salud **contribuyen a la mejora de un problema regional** con la mejora significativa en la atención del sistema sanitario asturiano que presentaba graves deficiencias.

Los nuevos centros de salud **tienen un alto grado de cobertura sobre la población**. Estos centros permiten atender a una población de aproximadamente 126.000 habitantes. Con ello se avanza significativamente en cobertura universal y de calidad de los servicios sanitarios en la región.

En cuanto a los **criterios de sostenibilidad y de igualdad de oportunidades** hay que destacar que la ubicación de los centros de salud en un entorno más próximo permite el acceso a estos equipamientos sanitarios con medios de transporte más sostenibles disminuyendo así las emisiones al ambiente. Además se han tenido en cuenta criterios de igualdad de oportunidades facilitando el acceso de toda la población a estas infraestructuras sociales que han conllevado la eliminación de barreras arquitectónicas permitiendo un acceso fácil y cómodo para cualquier personal con discapacidad o movilidad reducida. Por otra parte, estos Centros de Salud y consultorios están en consonancia con la perspectiva de género, contribuyendo a mejorar la calidad de vida de las mujeres en el sentido de que se prima la proximidad de los servicios frente a la dispersión y a la lejanía, lo que facilita la conciliación de las responsabilidades familiares con el desarrollo del trabajo profesional de la mujer.



La actuación del proyecto presenta ***sinergias con otras políticas públicas*** que se enmarcan dentro de la mejora de la política de infraestructuras sanitarias con mejora de las dotaciones en hospitales y también con la política de ordenación del territorio dentro del área metropolitana central y con el desarrollo rural de Asturias.